
1 567a REUNIAo ORDINARIA DA CONGREGACAO DA FACULDADE

2 DE EDUCACAo DA UNIVERSIDADE DE sAo PAULO. As nove horas

3 do vigesimo terceiro dia do mes de maio de dois mil e vinte e quatro, na

4 sala 122 do Bloco B, realizou-se a 567a Reuniao Ordinaria da

5 Congregac;ao da Faculdade de Educac;ao, sob a presidencia da Senhora

6 Diretora Professora Doutora Carlota Boto e com a presenc;a dos

7 membros: Professores Doutores Rogerio de Almeida, Kimi Aparecida

8 Tomizaki, Claudia V. A. Galian, Livia de Araujo Donnini Rodrigues, Elio

9 Carlos Ricardo, Ana Paula M. Duboc, Iracema Santos do Nascimento,

10 Mauricio Pietrocola Pinto de Oliveira, Vinfcio de Macedo Santos, Agnaldo

11 Arroio e Cassia Geciauskas Sofiato. Os Srs. Ian Vinicius G. dos Santos

12 Rusig e Hiroito Salomao da Silva, representantes discentes da graduac;ao

13 e a Sra. Daniela Cristina Matos Borges, representante dos servidores

14 tecnico administrativ~. Justificou a ausencia: Profs. Drs. Valdir Heitor

15 Barzotto, Claudia Rosa Riolfi, Teresa Cristina R. R. de Moraes, Maria

16 Leticia Barros P. Nascimento, Paula Perin Vicentini, Vivian Batista da

17 Silva Cassia e Daniel Tojeira Cara. Havendo numero legal, a Senhora

18 Diretora declara aberta a 567a Reuniao Ordinaria da Congregac;ao da

19 FEUSP. la PARTE - DISCUssAo E VOTACAo DE ATAS: 1. Discussao

20 e Votac;ao da Ata 562a Reuniao Ordinaria da Congregac;ao da FEUSP,

21 realizada no dia 14/12/2023. Colocada em discussao e, a seguir em

22 votac;ao, a Congregac;ao aprovou por 11 (onze) votos, pela unanimidade

23 dos presentes. 2. Discussao e Votac;ao da Ata 564a Reuniao Ordinaria da

24 Congregac;ao da FEUSP, realizada no dia 22/02/2023. Colocada em

25 discussao e, a seguir em votac;ao, a Congregac;ao aprovou por 11 (onze)

26 votos pe/a unanimidade dos presentes. lIa PARTE - EXPEDIENTE: 1.

27 Expediente da Direc;rao. Com a palavra, a Profa. Ora. Carlota Boto

28 iniciou a reuniao informando que 0 Prof. Valdir esta no Mexico.

29 Comunicou que recebemos cinco funcionarios de nfvel superior, para



30 substitui<;ao das aposentadorias e exonera<;oes de 2023. Em discussao

31 com as chefias administrativas, optaram pelas seguintes contrata<;oes:

32 vai haver 0 processo de concurso de um professor de ingles da Escola

33 de Aplica<;ao, um tecnico administrativo para Assistencia Tecnica

34 Administrativa, um tecnico administrativo para 0 Setor de Materiais e um

35 psic610go para a Escola de Aplica<;ao, que e uma exigencia legal e a

36 ultima vag a foi antecipada a troca com a AUCANI, onde recebemos a

37 funcionaria Sonia, que esta no Apoio Academico. A Profa. Carlota

38 aproveitou para agradecer a Sra. Daniela Pires, que e a atual Diretora da

39 Biblioteca, pelo trabalho que ela, junto com os demais colegas da

40 biblioteca, vem fazendo em rela<;aoa organiza<;ao e classifica<;ao de dois

41 acervos historicos importantfssimos para a institui<;ao e que estao sem

42 classifica<;ao desde que foram adquiridos pela Faculdade, ainda no final

43 dos anos 70, que sao a Biblioteca Paulo Bourroul e a Biblioteca Macedo

44 Soares. Sao bibliotecas que tem um valor historico fundamental, sao

45 consultadas por pessoas de diferentes estados do Brasil que vem fazer

46 pesquisa, especial mente em Historia da Educa<;ao e entrarao no Sistema

47 Dedalus. Continuando, comunicou que os Diretores e a Reitoria tiveram

48 uma reuniao em Aguas de Sao Pedro, para um encontro de Forma<;ao de

49 Lideran<;as, havera esse encontro tambem em rela<;ao as Chefias

50 Administrativas, as Presidencias das Comissoes e Chefias de

51 Departamento em varios encontros com workshops. Comentou que foi

52 uma atividade diferente e convidaram 0 filho do Mindlin, que cedeu a

53 Biblioteca Mindlin, para falar da lideran<;a nas empresas. Informou que

54 tem havido reunioes quinzenais sobre 0 Projeto Academico e agradeceu

55 muitissimo a especialmente as Presidencias de Comissoes e as Chefias

56 de Departamento que tem se dedicado a essa tarefa de reda<;ao conjunta

57 e coletiva de um documento que assinala ao mesmo tempo aquilo que

58 nos somos e aquilo que nos pretendemos ser pelos proximos anos.



59 Mencionou que finalmente a obra do Bloco B iniciou e sera um processo

60 que vai tomar alguns meses e para 0 qual n6s precisaremos ter algum

61 tipo de paciemcia. Comunicou tambem que tem havido, quinzenalmente,

62 reunioes da Comissao de Planejamento e Execw;ao Orc;amentaria. Essa

63 comissao ja elaborou 0 orc;amento de 2025, que tinha que ser fechado

64 ate final de maio e tem trabalhado a questao da distribuic;ao orc;amentaria

65 de 2024. Disse que precisamos ter alguma cautela, porque muitas vezes

66 os professores pensam que a Faculdade tem dinheiro e daria para fazer

67 mais viagens didaticas, por exemplo. S6 que a nossa verba destinada a

68 transportes ja terminou e nao temos alfneas para poder realocar as

69 verbas. Comunicou que a Profa. Claudia Riolfi, em nome da CIP, pediu

70 para lembrar que existe um censo da CIP em andamento. Nos

71 escaninhos tem 0 QR Code que deveremos utilizar para preencher esse

72 censo e passar para os nossos estudantes. E importante que os

73 professores fossem estimulados a fazer isso pelas chefias, para que esse

74 censo seja bem respondido. Informou que 0 Prof. Pedro Dallari, Diretor

75 do Instituto de Relac;oes Internacionais nos procurou para que

76 elaboremos um convemio entre a USP e a OEA, de modo a facilitar a

77 maior circulac;ao academica no espac;o latino, de maneira a fazer com

78 que 0 reconhecimento dos cursos seja mais facilitado. 2. Expediente das

79 Comissoes e Conselhos Centrais: a. Conselho Universitario - Como

80 os representantes da Congregac;ao, Profs. Daniel e Tereza nao puderam

81 estar presentes na reuniao do C.O., a Profa. Carlota fez 0 relato. A Profa.

82 Carlota informou que a primeira discussao foi sobre 0 orc;amento das

83 Universidades. Foi dito que temos os 9,57% para a Unesp, USP,

84 UNICAMP e que havia a sugestao de que nesse montante entrasse 0

85 custo da UNIVESP, das Faculdades de Medicina de Rio Preto e de

86 Marflia. Uma manifestac;ao do CRUESP fez com que 0 governador

87 voltasse atras nessa questao. Entretanto, logo ap6s ter voltado atras, ele



88 resolveu alterar 0 orc;amento da FAPESP, que tem 1% de toda a

89 arrecadac;ao do Estado, mas ha possibilidade de perder quase 30%

90 dessa arrecadac;ao. Depois foi falado do parametro de sustentabilidade

91 economico financeira da USP. 0 limite de gastos com despesa de

92 pessoal, especialmente onde tinha havido historicamente uma reduc;ao

93 do comprometimento com 0 pessoal, mas agora houve um pequeno

94 percentual de aumento que ultrapassou 0 que eles chamam de limite

95 prudencial. Disse que 0 Sr. Reinaldo, funcionario desta casa e

96 representante dos servidores, propos a retirada de pauta desse tema, ate

97 porque nao estava explicitado, nao apenas 0 vale alimentac;ao, 0 vale

98 refeic;ao e 0 que seria feito do segura saude, se teria reajuste ou nao. Mas

99 0 que os funcionarios argumentavam era da necessidade de reabrir as

100 negociac;oes, porque 0 F6rum das Seis teve apenas uma reuniao para a

101 discussao do reajuste e eles tinham a proposta inicial de acompanhar a

102 inflac;ao de 3% e justamente pelo movimento que se dava la fora, segundo

103 0 Sr. Reinaldo, e que eles aumentaram para 5% e a visao e que poderiam

104 aumentar mais. Mas foi votado pelo Conselho Universitario e foi

105 aprovado, justamente com 0 argumento da Reitoria de que aumentar

106 mais poderia impactar 0 plano de carreira dos servidores, que estava

107 tambem na pauta. 0 outro tema que foi discutido foi 0 projeto de

108 reestruturac;ao do plano de carreira dos Servidores Tecnicos

109 Administrativos. Falou que ela propos a retirada da pauta, porque

110 entendia que tinhamos que implicar os interessados nessa discussao e

111 fariamos nesse um mes pelo menos uma reuniao com os funcionarios,

112 de modo que pudessemos intervir em alguma medida na determinac;ao

113 do que estava para ser aprovado, mas foi rejeitado dos 63 contra 33, e 0

114 plano foi aprovado. Esse plano envolve que os funcionarios sejam

115 avaliados pelos pares, pelas chefias e por uma comissao da Unidade. Foi

116 aprovado 0 Centro USP-China vinculado ao Gabinete do Reitor, que foi



117 aprovado por unanimidade, e foi feita na parte do expediente duas leituras

118 e a representante da FFLCH e ela apresentaram moc;oes a respeito da

119 Palestina. A Profa. Carlota falou que apresentou a moyao que havia sido

120 combinada e a FFLCH, curiosamente nao falou do corner. Nao teve

121 discussao sobre isso, mas ficou registrado nas atas. b. CCNlnt - Com a

122 palavra 0 Prof. Dr. Agnaldo Arroio informou que finalmente receberam

123 a informa9ao da AU CAN I com a distribui9ao de bolsas para a mobilidade.

124 As bolsas, elas tem um fator, que e 0 numero de estudantes que a

125 Unidade atrai, recebe enos recebemos apenas tres. Falou que no dia

126 25/04 receberam a visita do Prof. Leo Lynn Jackson, da University of

127 Technology da Africa do Sui, que fez reuniao com a Direyao. Disse que

128 vao fazer uma am pia consulta com os docentes que tenham interesse

129 nas tematicas comuns dessa Universidade, que tem uma Faculdade de

130 Educayao para estabelecer parcerias. No dia 24/05, no horario do Brasil,

131 das 07h as 08h, havera uma celebrayao que eles chamam de Africa Day.

132 Foi enviado para todos que tiverem interesse, acompanhar online e a

133 ideia e estreitar essas parcerias e colaborac;oes com eles. Lembrou que

134 ha duas semanas atras, recebemos uma delegayao de MOyambique, as

135 diretoras Carla e Rachida, que sao do Instituto de Boisas de MOyambique,

136 0 equivalente a Capes. 0 Prof. Valdir organizou e foi ate a Pro-Reitoria

137 de P6s-Graduas;ao e disseram que nao tinham agenda para receber, mas

138 acabaram atendendo. 0 Convenio estava parado com uma assessora,

139 foi nomeado um outr~ assessor e em uma semana 0 convenio saiu. Essa

140 semana saiu no Jornal da USP que a PRG estava celebrando 0 acordo

141 que foi assinado com Moyambique, que vai facilitar a vinda de 55

142 professores das 56 instituiyoes de ensino superior de Moyambique para

143 fazer pos-graduayao aqui na USP, para todas as areas. Destacou 0

144 excelente trabalho que a funcionaria Marcia esta fazendo, mesmo

145 dividida com a CIP, estao conseguindo recuperar aproximadamente 34



146 convenios que tinham e que foram vencendo e nao tinham folego para

147 fazer essas renova<;5es. Lembrou que a Profa. Carlota mencionou da

148 possibilidade, que esta em andamento, de estabelecer um acordo de

149 coopera<;ao com 0 setor de educayao da OEA, organizando uma serie de

150 reuni5es. Fizeram reuni5es com a Universidade da Cidade do Cabo, dia

151 17 de junho e ja estao recebendo duas estudantes de la, que vao ficar

152 aqui por tres semanas. Disse que mencionou na reuniao pass ada que a

153 Faculdade conseguiu submeter uma proposta para 0 edital da Capes, que

154 e 0 GTA, a Capes divulgou e tem um professor alemao vindo financiado

155 pela DEAD, que e 0 orgao de cooperayao internacional da Alemanha para

156 ficar aqui quatro anos. Tiveram 0 resultado do edital da Escola de Verao

157 da Beijing University, foi nomeado e foi aceito pelos chineses, a

158 participayao da estudante de graduayao do ultimo ana que a Rani e ja fez

159 a nomeayao eles aceitaram. Das quatro estudantes que foram

160 selecionadas para ir para 0 exterior, tres ja estao com as cartas de aceite,

161 faltando apenas uma da Italia. c. Conselho de P6s-Gradua~ao - Com a

162 palavra, a Profa. Ora. Iracema Santos do Nascimento disse que 0

163 pnmelro informe do Conselho de Pos-Gradua<;ao diz respeito ao

164 remanejamento de bolsas advindas de programas, mas que estavam com

165 bolsas ociosas. Essa foi uma determinayao da Capes e aqui na USP foi

166 posslvel remanejar 48 bolsas de doutorado e 29 bolsas de mestrado e

167 segundo a Pro-Reitoria, esta abaixo das expectativas. Nos nos

168 candidatamos, mas nao nos qualificamos para os criterios para poder

169 receber essas bolsas ociosas de outros programas. Falou que e uma

170 questao grave nessa questao, porque se deixa de receber quase 4

171 milh5es por mes com bolsas ociosas. Comunicou que a Pro-Reitoria

172 pretende abrir tratativas com a Capes para discutir esse assunto e

173 encaminhar da melhor maneira. Falou que 0 sistema de auto avalia<;ao

174 esta em curso. Comentou que aqui da Unidade ja fizemos os nossos



175 deveres no sentido de preencher as informac;oes sobre 0 nosso programa

176 e tambem de colaborar com as pareceres sabre outros programas, mas

177 ainda tem alguns programas com falta de pareceristas. 0 sistema de

178 pareceres foi distribufdo solidariamente entre nos, coordenac;oes e

179 presidente, coordenac;oes de programa e presidencias de CPG e isso

180 esta em curso. Informou tambem que para a ultimo edital do programa de

181 doutorado Sandufche no Exterior aqui da FEUSP, tivemos 13 inscritos e

182 9 pessoas contempladas com a balsa. Sabre a Projeto Academico da

183 Pos-Graduac;ao para 0 Projeto Academico da Unidade, informou que

184 todos receberam um e-mail com a documento proposto pela CPG e da

185 CCP, para contribuic;oes dos docentes credenciados no programa. 0

186 prazo foi ontem para fazer essas contribuic;oes e hoje vao terminar de

187 sistematizar a documento para apresentar na reuniao de amanha.

188 Lembrou que a processo seletivo esta em curso, estao agora na fase de

189 defini<;ao dos candidatos que serao convocados para as argui<;oes e as

190 areas tem ate sexta-feira para informar a secreta ria au a coordena<;ao do

191 programa. d. Conselho de Inclusao e Pertencimento - Sem

192 expediente. e. Conselho de Graduac;ao - Com a palavra, a Profa. Ora.

193 Livia de Araujo Donnini Rodrigues informou que no ultimo Conselho de

194 Gradua<;ao quem participou foi a Prof. Eduardo Januario, a atual Vice da

195 CG, representando a nossa Faculdade. 0 primeiro tema apresentado foi

196 uma discussao sabre a Provao Paulista e a preenchimento das vag as das

197 tres Universidades Publicas Paulistas. A USP, nesse processo foi a que

198 teve a maior preenchimento das vagas e houve uma ampla apresenta<;ao

199 com as dados dos ultimos tres anos, fazendo um balan<;o de como esta

200 a perfil dos nossos estudantes. Com a modalidade do Provc3OPaulista,

201 que teve infcio neste ano, a Universidade chegou a um numero recorde,

202 acima daquilo que se esperava para a faixa da escola publica. Isso tem

203 sido muito discutido no ambito do CoG, com rela<;ao a necessidade de



204 mudanc;as, na organizac;ao dos cursos, em func;ao de um novo perfil que

205 a gente tem, nao qualificando esse novo perfil como mais fraco ou mais

206 forte, mas na compreensao de que a gente tem pessoas cada vez mais

207 jovens vindo diretamente do ensino medio. As questoes que tem side

208 muito debatidas, com relac;ao ao curriculo do ensino medio em func;ao da

209 reforma do ensino medio e sendo que 0 ultimo tema tratado la e a

210 questao, por exemplo, da pouca abordagem na maior parte das trajet6rias

211 dos estudantes no ensino medio, de temas como matrizes no ambito da

212 matematica. E isso depois funciona como um problema, porque 0

213 conhecimento de matrizes e essencial para a entrada no universe das

214 disciplinas de calculo nas exatas, mas tambem foram apontadas a

215 semelhanc;a disso na area de quimica, na area de fisica e outros

216 conteudos que tem suscitado debates. Emergencialmente, ha um grupo

217 de professores da area de exatas que elaborou uma disciplina PRG com

218 esses conteudos que eles estao chamando de Fundamentos da

219 Matematica para as Exatas, e uma disciplina que logo de partida teve 500

220 estudantes inscritos. Nao sao disciplinas voltadas apenas a estudantes

221 que entram em cota 0 EP, sao abertas a todos os estudantes das exatas.

222 Como priorizac;ao foi definido a distribuic;ao dessas vagas para

223 estudantes ingressantes, pensando que seriam aqueles que mais se

224 beneficiariam, mas tambem as vagas na disciplina. Tem side debatido

225 fortemente que isso nao pode se instaurar como uma soluc;ao, seria

226 alguma coisa intermediaria, na medida em que e preciso que os

227 curriculos sejam revistos, porque nao adianta colocar uma disciplina

228 dessas como optativa e a disciplina que demanda conhecimento disso ja

229 ser logo no primeiro semestre. Esse convite para a avaliac;ao dos

230 curriculos e reorganizac;ao dos curriculos tem sido feito de modo

231 insistente_ Tambem houve a apresenta<;ao de uma outra disciplina pela

232 PRG, na area de leitura e escrita academicas, com um enfoque mais para



233 humanas. Comunicou que 0 EDF, que e um departamento que concentra

234 muito as disciplinas do primeiro ana da Pedagogia, propos como pauta

235 uma reuniao pedag6gica para pensar no trabalho que se faz,

236 especialmente nesse momenta de entrada dos alunos. Mencionou que

237 come<;aram a tramitar mais processos dentro daquele chamamento, que

238 ela e a Profa. Claudia da CIP fizeram anteriormente da diploma<;ao

239 honorffica de pessoas assassinadas no perfodo da ditadura. Falou que

240 nesse ultimo CoG passaram processos de 15 estudantes dessas 33

241 pessoas. 0 nosso ta quase finalizado. Informa que os m6dulos que estao

242 abertos agora sao 0 programa PDPD - Programa de Desenvolvimento

243 Profissional Docente, que e uma iniciativa conjunta da PRG com a PRPG

244 e que e 0 nome atual da modalidade anterior que era Pedagogia

245 Universitaria. Sao cursos para forma<;ao dos professores, de diferentes

246 areas. Todos receberam 0 convite para esses dois m6dulos que discutem

247 a universidade contemporanea numa perspectiva mais conceitual e 0

248 segundo m6dulo pensando mais na questao das praticas pedag6gicas e

249 metodol6gicas no ambito do ensino superior. Comentou que foi

250 anunciada a prorroga<;ao do prazo para a solicita<;ao de apoio financeiro,

251 em fun<;ao das propostas de melhoria nos indicadores de

252 desenvolvimento da gradua<;ao. 0 Prof. Aloisio disse que nao sera um

253 edital competitivo, nao vai ser na forma de um edital, que esses repasses

254 de verba serao feitos e que serao contemplados com recursos de apoio,

255 integralmente ou parcial mente para todos os projetos que chegarem.

256 Comunicou que CCEx junto com a CG, esta organizando uma plenaria

257 com os estudantes para 0 dia 6 de junho, para conversar sobre 0

258 andamento das nossas iniciativas, para dar conta da curriculariza<;ao da

259 extensao e na semana que vem vaG fazer uma reuniao com a

260 participa<;ao das RDs, tanto da CCEx quanta da CG para organizar essa

261 plenaria. Informou que na nossa Unidade as coisas estao em andamento



262 e a distribui9ao didatica tambem. Disse que tivemos apenas um pequeno

263 problema com rela9ao a distribui9ao das disciplinas optativas. Foi

264 concentrada a oferta de optativas as segundas e sextas e tem side baixa

265 a oferta de optativas na sexta, 0 modele anterior que tfnhamos era um

266 modele que todas as disciplinas rodiziavam em todos os dias da semana.

267 Falou que esse tema vai voltar ao debate no ambito da CG e pode ser

268 que tenha para 2025 alguma mudan9a. f. Conselho de Pesquisa e

269 Inovac;ao - Com a palavra, 0 Prof. Dr. Elio Carlos Ricardo informou

270 que merece destaque da ultima reuniao do Conselho de Pesquisa uma

271 nova resolu9ao em rela9ao ao p6s-doutorado, pesquisador colaborador e

272 inicia9ao cientffica. Houve algumas mudan9as bastante significativas,

273 como por exemplo, no caso do p6s-doutorado que agora e posslvel que

274 os funcionarios tambem fa9am p6s-doutorado, desde que tenham uma

275 redu9ao da carga horaria de 40 para 20 horas e, em alguns casos, aquela

276 exigencia de 960 horas para a conclusao e certifica9ao do p6s-doutorado

277 tambem deixa de existir e tem a previsao de licen9a maternidade e

278 paternidade. E um outr~ ponto tambem que parece facil de resolver e a

279 previsao de que os supervisores passem por um processo de

280 credenciamento muito similar ao que se faz na p6s-gradua9ao, s6 que

281 nao tem ainda a defini9ao dos criterios. Comentou que isso vai ficar a

282 cargo de cada Unidade e essa resolu9ao vem sendo aprovada e agora

283 vao ter que discutir no ambito da Comissao de Pesquisa, para fazer uma

284 legisla9ao especffica a partir do nosso contexto. Informou que essa nova

285 resolu9ao abrange inclusive os atuais p6s-doutorandos, eles passam a

286 se submeter a essa nova resolu9ao. Destacou um outr~ ponto importante

287 dessa resolw;ao que e a manutenyao do que ja existia na resoluyao

288 anterior, que e 0 fato de que 0 p6s-doutorado tem que ser feito

289 presencialmente, assim como a supervisao. Houve uma excec;ao no

290 perfodo da pandemia, mas isso ja se extinguiu. As mudan9as relativas a



291 inicia9ao cientffica e ao professor pesquisador colaborador. Os editais de

292 iniciac;ao cientifica estao disponfveis no site e ja circula a informac;ao da

293 abertura dos editais. Comunicou que na reuniao do Conselho, foi feita

294 uma apresentac;ao dos resultados do Grupo de Trabalho Ciencia Aberta,

295 no ambito da USP. Disse que essa e uma tendencia mundial. Quanto

296 aos resultados desse GT, possivelmente sera feita uma ampla

297 divulgaC;ao. Inclusive indicaram que alguns modelos que eles se

298 apoiaram para trazer essas discussoes para 0 contexte USP e ja fazem

299 isso ha algum tempo, notadamente 0 CNRS na Franc;a, e a Universidade

300 de Edimburgo, na Esc6cia. No ambito da Comissao de Pesquisa, na

301 ultima reuniao fizeram uma analise do destino da reserva tecnica e

302 optaram por manter a decisao que foi feita na ultima gestao e passar a

303 gestao desse recurso para a Direc;ao. A Profa. Carlota disse que

304 entendeu que esse recurso deveria ser dividido. E um valor pequeno de

305 R$ 38.000,00, que sera repartido entre 0 LABRIMP e 0 MEB, porque

306 neste momenta estavam precisando de melhorias. g. Conselho de

307 Cultura Extensao Universitaria - Relato da Profa. Ana Paula M.

308 Duboe. H 1a chamada de tomento as iniciativas de Gultura e Extensao:

309 submissao de propostas abertas de 3 junho a 28 de junho. Edital voltado

310 para os campi do interior para curricularizac;ao: cada projeto sera

311 contemplado com 19k - montante total de 400k. Gada unidade podera ter

312 2 projetos aprovado. Ghamada de tomento para apoiar AEX

313 transdisciplinares interunidades ou interdepartamentais aberta em junho.

314 Recursos de ate 15k cada uma. Gada proponente podera inscrever

315 apenas 1solicitac;ao. USP e a comunidade: relaciona esse programa da

316 PRGEU ao processo de curricularizac;ao para realizac;ao de ac;oes

317 relacionadas as areas do conhecimento, voltadas a populac;ao do Estado

318 de Sao Paulo. Projetos devem ser socialmente relevantes, agregar mais

319 de uma unidade USP e seguir as ODS da agenda ONU. Maximo de



320 R$34.500 por safda. E algo similar aos projetos de carretas, com diarias

321 para 5 estudantes e dura gao de, no maximo, 7 dias. Caderno de Cultura

322 e Extensao: a PRCEU precisa de artigos em formato para publicagao no

323 Jornal da USP (3 mil pa/avras) - material deve chegar terga, no maximo

324 quarta-feira de cada semana, para ser publica do. Instrugoes serao

325 enviadas em breve. Visita Monitorada na FEUSP: dia 23105, quinta

326 proxima, das 14h30 as 17h30. 24 estudantes do EM inscritos.

327 Colaboragao do MEB, Biblioteca e CEPEL. Guia da Curricularizagao:

328 nova edigao revisada foi encaminhada. Plenaria com estudantes para

329 tratar da Curricularizagao da Extensao na FEUSP: dia 05106, das 17h30

330 as 19h30 no auditorio - agao conjunta envolvendo CCEx-CG e CoCs. JJ 3.

331 Diretoria da Escola de Aplica~ao - Sem expediente. 4. Expediente

332 dos Membros da Congrega~ao: 0 Prof. Dr. Rogerio de Almeida

333 lembrou de um comunicado em nome da CAl, que os chefes de

334 departamento precisam iniciar 0 processo de organizagao do Projeto

335 Academico. 0 prazo comega em junho e termina no final de setembro.

336 Recomendou a constituigao, dentro do departamento, de uma comissao

337 para fazer primeiro uma avaliagao do projeto anterior e depois organizar

338 uma forma de trabalho que consiga atender a previsao dada e e preciso

339 ser aprovado na Congregagao. 0 Prof. Dr. Agnaldo Arroio esqueceu de

340 mencionar sobre as tres bolsas da AUCANI, a gestao tambem agora foi

341 descentralizada e passou para as Unidades. Entao havera uma demanda

342 para 0 Setor Financeiro e ja houve algumas reuni6es para elaborar um

343 manual para os estudantes de como fazer com as previs6es das datas

344 do desembolso, desincompatibilizagao porque nao pode acumular a

345 bolsa para mobilidade internacional como a bolsa PUB, por exemplo.

346 Oepois a prestagao de contas tera que ser feita nas Unidades de

347 vinculac;ao dos estudantes. Comentou que foi anunciado mais editais e a

348 gestao desses recursos vem para as Unidades. Informou que houve uma



349 prorroga<;ao do edital da Capes do programa Move La America, que e um

350 programa de bolsas da Capes para receber estudantes da regiao da

351 America Latina para fazer p6s-gradua<;ao no Brasil. 0 prazo de inscri<;ao

352 para esses estudantes, que era agora em maio, vai ser de 19 de junho a

353 10 de julho. A Profa. Dra. Ana Paula Duboe comentou que em 04 de

354 abril a PRCEU enviou um formulario para a lista de docentes sobre 0

355 Programa de Desenvolvimento de Polfticas Lingufsticas da USP

356 perguntando sobre a<;5es relacionadas a ensino de Ifnguas, 0 lugar das

357 Ifnguas no campus. A area de Linguagem do EDM, juntamente com

358 colegas da area de Educa<;ao Especial, estao se reunindo para tentar

359 elaborar uma resposta mais do coletivo, no sentido de dar mais for<;apara

360 respostas individuais. Muitos dos colegas das Unguas Estrangeiras, a

361 area de Linguagens faz parte desse GT de Polfticas Lingufsticas. Disse

362 que estao elaborando essa resposta, para a FEUSP tambem participar

363 dessa importante a<;aO. ilia PARTE - ORDEM DO DIA: ilia PARTE -

364 ORDEM DO DIA: 1. ELEICOES: 1.1. MEMO. EDAl261 03052024 -

365 Indicada a Profa. Dra. Mille Caroline Fernandes, como representante

366 titular do EDA, na CoC Licenciatura. Colocada em discussao e, a seguir

367 em votac;ao, a Congregac;ao aprovou por 15 (quinze) votos, pela

368 unanimidade dos presentes. 1.2. MEMO. EDAl25/03052024 - Eleita a

369 Profa. Ora. Mille Caroline Fernandes, como representante suplente do

370 EDA, na Comissao de Inclusao e Pertencimento - CIP. Colocada em

371 discussao e, a seguir em votac;ao, a Congregac;ao aprovou 15 (quinze)

372 votos, pela unanimidade dos presentes. 1.3. MEMO. EOM/036/05042024

373 - Indicado os Profs. Drs. Agnaldo Arroio, como titular e Monica Caldas

374 Ehrenberg, como suplente da FEUSP, na CoC-Licenciatura em Artes.

375 Colocada em discussao e, a seguir em votac;ao, a Congregac;ao aprovou

376 por 15 (quinze) votos, pela unanimidade dos presentes. 1.4. MEMO.

377 EDM/039/06052024 - Indicadas as Profas. Dras. Marcia Gobbi, como



378 titular e Anete Abramowicz, como suplente, na CoC Licenciatura da

379 FFLCH USP. Colocada em discussao e, a segwr em votagao, a

380 Congregar;ao aprovou por 15 (quinze) votos, pela unanimidade dos

381 presentes. 1.5. MEMO. EDM/049/22052024 - Eleitos os Profs. Drs.

382 Monica Caldas Ehrenberg/Martha Marandino, como titulares e Marcia

383 Gobbi/Fabio Barbosa Lima, como suplentes, na CCEX. Colocada em

384 discussao e, a seguir em votagao, a Congregagao aprovou por 15

385 (quinze) votos, pela unanimidade dos presentes. 1.6. MEMO.

386 EDM/050/22052024 - Eleitos os Profs. Drs. Nelson Schapochniki, como

387 titular e Anete Abramowicz, como suplente, na Comissao de P6s-

388 GraduaC;ao. Colocada em discussao e, a seguir em votar;ao, a

389 Congregar;ao aprovou por 15 (quinze) votos, pela unanimidade dos

390 presentes. 1.7. MEMO. EDM/051/22052024 - Eleitas as Profas. Dras.

391 Sylvia Lia Grespan Neves, como titular e Dislane ZerbinaUi Moraes, como

392 suplente, na Comissao de GraduaC;ao. Colocada em discussao e, a seguir

393 em votar;ao, a Congregar;ao aprovou por 15 (quinze) votos, pela

394 unanimidade dos presentes. 1.8. MEMO. EDM/052/22/52024 - indicadas

395 as Profas. Dras. Sonia Maria Vanzella Castellar, como titular e Nuria

396 Hanglei Cacete, como suplente, na COC de Geografia. Colocada em

397 discussao e, a seguir em votar;ao, a Congregar;ao aprovou por 15

398 (quinze) votos, pela unanimidade dos presentes. 1.9. Indicada da Profa.

399 Ora. Ermelinda Pataca, como representa da Comissao de GraduaC;ao no

400 GT PCD, em substituic;ao a Profa. Claudia Galian. Colocada em

401 discussao e, a seguir em votagao, a Congregagao aprovou por 15

402 (quinze) votos, pela unanimidade dos presentes. 1.10. Of.

403 CEEITCC/FE/02/06052024 - Indicadas as Profas. Dras. Katiene Nogueira

404 da Silva, como titular e Elizabeth dos Santos Braga, como suplente, na

405 CaC Licenciatura em Pedagagia. Colocada em discussao e, a seguir em

406 votar;ao, a Congregar;ao aprovou por 15 (quinze) votos, pe/a



407 unanimidade dos presentes. 1.11. REFERENDAR - Eleitos os Srs.

408 Adriana Ranelli Weigel, como titular e Afonso Martins Andrade, como

409 suplente, representando os servidores tecnicos-administrativos na

410 Comissao de Inclusao e Pertencimento - CIP. Colocada em discuSS80 e,

411 a seguir em votag8o, a Congregag8o referendou por 15 (quinze) votos,

412 pela unanimidade dos presentes. 1.12. REFERENDAR - Eleitas as Sras.

413 Marcelle Domingos da Silva, como titular e Diva Augusta da Costa, como

414 suplente, representando os discentes na Comissao de Inclusao e

415 Pertencimento - CIP. Colocada em discuSS80 e, a seguir em votag8o, a

416 Congregag8o referendou por 15 (quinze) votos, pela unanimidade dos

417 presentes. 1.13. REFERENDAR - Renuncia do Prof. Dr. Rogerio de

418 Almeida da representac;ao da Congregac;ao da Faculdade de Educac;ao

419 no Conselho Universitario. Colocada em discuSS80 e, a seguir em

420 votag8o, a Congregag8o referendou por 14 (catorze) votos a favor e 01

421 (uma) absteng8o. 2. CONVENIO: 2.1. MEMO.EOM/043/06052024 -

422 Proposta de convenio com 0 INAES - Instituto Superior de Educacion,

423 Paraguai, a ser coordenado pelo Prof. Dr. Fabio Barbosa de Lima.

424 Colocada em discuSS80 e, a seguir em votag8o, a Congregag8o aprovou

425 por 15 (quinze) votos, pela unanimidade dos presentes. 2.2. MEMO.

426 EDM/046/20052024 - Renovac;ao do convenio com 0 Instituto de

427 Educac;ao da Universidade de Lisboal Portugal, coordenado pela Profa.

428 Ora. Katiene Nogueira da Silva. Colocada em discuSS80 e, a seguir em

429 votag8o, a Congregag8o aprovou por 15 (quinze) votos, pela

430 unanimidade dos presentes. 2.3. MEMO. EOM/047/20052024 -

431 Renovac;ao de convenio com a Vilnius University da Lituania, coordenado

432 pelo Prof. Dr. Agnaldo Arroio. Colocada em discUSS80 e, a segwr em

433 votag8o, a Congrega98o aprovou por 15 (quinze) votos, pela

434 unanimidade dos presentes. 2.4. MEMO. EOM/048/20052024 - Proposta

435 de convenio com a Universidade Agostinho Neto, Angola, sob a



436 coordenac;ao do Prof. Dr. Agnaldo Arroio. Colocada em discussao e, a

437 seguir em vota<;ao, a Congrega<;ao aprovou por 15 (quinze) votos, pe/a

438 unanimidade dos presentes. 3. PROFESSOR SENIOR: 3.1. MEMO.

439 EDF/40/20052024 - Renovac;ao do termo de adesao ao Programa de

440 Professor Senior da Profa. Ora. Marta Kohl de Oliveira. Colocada em

441 discussao e, a seguir em vota<;ao, a Congrega<;8o aprovou por 15

442 (quinze) votos, pela unanimidade dos presentes. 4. OUTROS

443 ASSUNTOS: 4.1. OF/SD/174/FE/16052024 REFERENDAR

444 Distribuic;ao de cargos de Professor Titular. Colocada em discussao e, a

445 seguirem vota<;ao,a Congrega<;ao referendou por 15 (quinze) votos, pela

446 unanimidade dos presentes. 4.2. OuvFE001/21 052024 Ref.:

447 Manifestac;ao do Prof. Dr. Marcelo Giordan a Ouvidoria-FE. Profa. Kimi

448 pediu para sua fala constar em ata. Disse que nao podemos

449 desconsiderar 0 fato de que, quando funcionarios denunciam docentes,

450 estamos falando de pessoas que estao em lugares diferentes de poder

451 dentro da Universidade. Entao, nao podemos de forma nenhuma utilizar

452 0 resultado final desses processos como uma forma de reprimenda contra

453 as pessoas que tem coragem de fazer denuncia, para que isso nao se

454 torne um modo de reprimir qualquer forma das pessoas reclamarem das

455 relac;oes que estao estabelecidas de poder dentro da Universidade, isso

456 e um dos motivos que a preocupa, mas nao podemos defender as

457 instancias da USP delas mesmas. Assim como esta esse documento, do

458 jeito que ele foi escrito pelo Prof. Floriano, isso e a USP, isso e aquela

459 instancia da USP atuando como USP. Ela precisa tambem ser mostrada

460 no modo como ela atua e inclusive, viveu na pele 0 ana passado, que e

461 a de ter que assumir a presidencia de um PAD e nao ser assessorada

462 devidamente pela Procuradoria Jurfdica e depois a Procuradoria Jurfdica

463 virar contra a pr6pria Comissao e anular as decis6es e a discussao que

464 a Comissao fez. Isso e uma realidade da Universidade. A professora Kimi



465 acrescenta que gostaria de colocar essa questao de que a anonimiza<;ao

466 tem um elemento etico, que acha que e importante, de que a gente

467 precisa proteger as pessoas que estao em maior vulnerabilidade para que

468 isso nao se torne uma forma de puni<;ao contra aqueles que podem vir a

469 ser denunciantes. Entao, seria antietico a gente considerar que esta todo

470 mundo no mesmo espa<;o de poder, todo mundo igualmente

471 potencializado dentro das rela<;oes universitarias e que, portanto, tanto

472 faz se esta no nome de funcionarios, alunos ou professores. Nesse

473 sentido, a docente pede que constassem esses elementos da discussao

474 e da ata. Ap6s variados argumentos contrarios e favoraveis, a professora

475 Carlota diz que a inclusao dos documentos na ata da reuniao de 16 de

476 dezembro de 2021 viria a corrigir um erro hist6rico, qual seja 0 de aquela

477 referida reuniao ter desconsiderado 0 fato de 0 professor ter side

478 declarado inocente no final do processo. Encaminhamento feito na 567a

479 R. O. da Congrega<;ao: Acatar a solicita<;ao do professor Marcelo

480 Giordan, anexando os documentos solicitados pelo sobredito docente na

481 ata da Congrega<;ao de 16/12/2021, retirando os nomes das funcionarias

482 envolvidas no processo e removendo os grifos em amarelo das

483 passagens destacadas. Colocado em vota<;ao foi aprovado por 13 (treze)

484 votos a favor e 2 (dois) votos contra. Nada mais havendo, a Senhora

485 Diretora agradeceu a presen9a de todos e deu por encerrada a reuniao.

486 E para constar, eu Luci Mara R. Gimenes, Assistente Tecni9fl Acad~mica,

487 lavrei e digitei a presente ata, que sera assinada por mim ..'. ~ e

488 pela Oiretora da FEUSP, Profa. Ora. Carlota Boto

489 na reuniao em que for discutida e aprovada. Sao Paulo, 23 de maio de

490 2024.




